

Estimación de Gustavo Lagos en seminario de Deloitte, MBA UC y Cadem: Producción de litio bajo concesión sería 14% más rentable para el fisco

Según el esquema actual, un proyecto tipo demora 22 meses más por la entrega de un CEOL y la consulta indígena asociada.

J. AGUILERA

Desafíos regulatorios y de desarrollo tecnológico son los principales focos de atención para avanzar hacia la producción de un millón de toneladas de litio en Chile. Esa fue una de las principales conclusiones tras el segundo seminario del ciclo de "Conversaciones para el desarrollo económico" impulsado por Deloitte, MBA UC y Cadem, que en esta instancia se propuso analizar los obstáculos y oportunidades de esta industria.

De acuerdo con los expositores, uno de los principales puntos que resta competitividad a la industria está en los largos plazos de tramitación que enfrentan los proyectos y su conflictividad judicial. En ese marco, uno de los llamados transversales fue a estudiar el carácter estratégico del litio, que impide su concesión a privados. Hoy, la estrategia planteada por el Gobier-

no es avanzar mediante Contratos Especiales de Operación de Litio (CEOL), lo que en la práctica aumenta los plazos y genera espacios de controversia.

Marcos Singer, director del MBA UC, concluyó que "queda claro el camino y los obstáculos. Hay un desafío respecto de cuál es el modelo de concesión u otorgamiento de permisos, respecto de la consulta indígena, y están bien claras las ideas".

Menor ganancia

Uno de los que puso el tema sobre la mesa fue el académico UC Gustavo Lagos. Mediante una comparación de los plazos que toma implementar un proyecto tipo, como Salar Blanco, tanto en el esquema actual (CEOL) como en un escenario en que el litio fuera concesible. Calculó que la consulta indígena previa tardaría 14,3 meses y la adjudicación del contrato ocho meses más, demorando en

total 22 meses más que en un modelo concesionable.

De acuerdo con Lagos, considerando una rentabilidad inicial de casi US\$ 428 millones, un retraso de dos años (24 meses) disminuye la rentabilidad del proyecto en 14,3%. Más precisamente, en términos fiscales, este plazo adicional implica menor recaudación por US\$ 3.750 millones.

El experto recalca que los supuestos son "conservadores" considerando, por ejemplo, que la demora promedio de las consultas indígenas ha sido de 30,8 meses en los 62 procesos desarrollados entre 2013 y 2023.

Riesgo judicial

Los supuestos también son conservadores al analizar la conflictividad asociada al esquema de los CEOL. Según Lagos, un punto no resuelto es la superposición de pertenencias entre aquellos titulares de una concesión —por ejemplo, para explotar potasio— y quienes se adjudican un contrato para producir li-

tio en un mismo salar o yacimiento. Este escenario, cree, puede provocar plazos más extensos por la vía judicial.

El vicepresidente de SQM, José Miguel Berguño, reconoció que los CEOL, "en la práctica, han demostrado no ser un mecanismo ágil", y que simplificar su entrega es una oportunidad. "Existe también la posibilidad de que simplemente quien tenga propiedad minera la pueda explotar, y pagar diferenciado al Estado por la producción de ese litio. Eso permite generar recursos de una manera más simple".

Mejor extracción

La exposición internacional estuvo a cargo de Simon Litsyn, CEO y cofundador de XtraLit, una compañía que desarrolló una tecnología de extracción directa del litio, que busca obtener el metal de recursos acuosos.

Litsyn comentó a "El Mercurio" que si bien cree que la producción internacional no alcanzará a cubrir la demanda total por litio, lo esencial para que Chile compita es añadir más recursos. "Significa dar camino a nuevas tecnologías para acceder a las fuentes que en este momento son



"Hacia el millón de toneladas de litio" reunió a expositores de la academia y también de la industria.

consideradas no económicamente viables. Añadir la extracción directa a las tecnologías existentes definitivamente será necesari-

o para competir, y cuanto más rápido lo hagas, mejores son las posibilidades de que seas competitivo a nivel global", dijo.

¿Buscas solución en administración de comu

Somos líderes en administración de edificios, oficinas, centros comerciales y bodegas.

Contactanos ahora
 ☎ +569 3252 8922